

**EDITORIAL***Emilia Campos de Carvalho\**

La Revista Latinoamericana de Enfermería completa seis años contribuyendo con la divulgación de la producción científica en el área de enfermería y de interés para la salud, en América Latina, propiciando la integración de los profesionales de esta región.

Conocer la evolución de la revista puede ser útil para la verificación del alcance de sus propósitos. Volviendo a 1993, cuando su primer ejemplar fue publicado, las condiciones establecían una periodicidad semestral y el primer número destacó la situación de la profesión y de la investigación en Enfermería en América Latina y el desarrollo del Postgrado en Brasil. Artículos nacionales (4) e internacionales (4) formaron ese panorama evidenciando la necesidad del intercambio de informaciones entre profesionales de enfermería.

En los ejemplares subsiguientes predominaron las publicaciones nacionales, con diferentes temas; como por ejemplo, la asistencia de enfermería a clientes específicos, construcción de instrumentos de medidas útiles para la práctica, cuestiones filosófico-metodológicas, aspectos relacionados a la enseñanza de pregrado, las relaciones de la enfermería y otras áreas del saber, aspectos relativos a la salud de trabajadores, reflexiones teóricas que posibilitan el re-examen de la práctica y sus dilemas, entre otros. Aunque la revista no busque presentar temas específicos, algunos números especiales (3) fueron direccionados al evento de conmemoración de los 40 años de la Escuela de Enfermería de Ribeirão Preto, al tema de la Comunicación en Enfermería y a la Enfermería Psiquiátrica y Salud Mental.

En cuanto al contenido de la revista, la presentación de diferentes tendencias y concepciones del conocimiento necesario para la práctica favoreció la comprensión de que las formas de conocimientos diferentes sirven para finalidades diversas, sin dar prioridad a ninguno de ellos.

No podemos olvidar que la producción científica en enfermería también está sujeta a factores que permean la producción de ciencia en general. La América Latina contribuye con reducida parcela de las publicaciones del mundo y los países de esa región responsables por la mayoría de la producción indexada son Brasil, Argentina, México y Chile. Uno de los factores considerados más expresivo para impulsar la producción ha sido el postgrado. En Brasil, en el área de enfermería, los cursos de maestría tuvieron inicio en 1968 y los de doctorado en 1981. Aunque en América Latina se observe pequeño número de enfermeros titulados, una curva ascendente se verifica, reflejándose en la producción en Enfermería.

En una evaluación de la revista destacamos la existencia del consejo editorial con investigadores titulados, predominantemente enfermeros, de diferentes países; el reconocimiento de órganos nacionales de fomento; indexación en reconocidos sistemas; con un flujo medio de 20 artículos por mes; tiempo medio para publicación en cerca de 18 a 22 meses; sostenimiento de la periodicidad propuesta (cuatro ejemplares por año). Todavía, necesitamos ampliar su circulación y establecer estrategias que resulten en mayor número de publicaciones de autores de América Latina. Así, invitamos las Instituciones de Enfermería de enseñanza, investigación y asistencia para que estimulen sus profesionales a enviar contribuciones a la Revista Latinoamericana de Enfermería, favoreciendo los intercambios de informaciones en enfermería, haciéndola crecer como disciplina y contribuyendo con otras áreas de salud.

---

\* Directora de la Escuela de Enfermería de Ribeirão Preto de la Universidad de São Paulo y Presidenta del Consejo Director de la Revista Latinoamericana de Enfermería